

Alcalde Rodrigo Wainraihgt explica que una auditoría interna detectó irregularidades en los permisos de salud

Fiscalía admite querrela contra cinco médicos que dieron 2.500 licencias médicas a funcionarios municipales de Puerto Montt

La acción legal incluye los delitos de uso malicioso de instrumento público y privado, y fraude al fisco.

MARCELO POBLETE

“Un funcionario estuvo tres años con licencia médica y viajó al extranjero más de veinte veces”, comenta el alcalde de Puerto Montt, Rodrigo Wainraihgt (RN), al referirse a uno de los casos más insólitos detectados en una investigación interna iniciada por su administración. El proceso apuntó a revisar lo ocurrido durante la gestión anterior, encabezada por Gervoy Paredes (PS). Según detalla la autoridad, el equipo municipal descubrió que cinco médicos emitieron más de 2.500 licencias médicas en apenas dos años, todas destinadas a funcionarios municipales, lo que significó un gasto de 14 mil millones de pesos solo en 2024.

A partir del denominado caso Licencias, que se destapó gracias a un informe de la Contraloría. El documento reveló que 25.078 funcionarios públicos salieron del país mientras estaban con licencia médica, y posicionó a Puerto Montt como el quinto municipio del país con más casos: 483 viajes realizados por 341 trabajadores del municipio, y de su Departamento de Salud y de Administración de Educación Municipal. Apenas tres días después de recibir el informe, la municipalidad de Puerto Montt activó una investigación interna, abrió sumarios administrativos, contrató abogados y presentó una querrela criminal. En solo tres meses, ya recuperaron más de 1.000 millones de pesos. El jefe comunal cuenta qué detectaron y los casos más llamativos.

¿Con qué se encontraron tras la investigación interna?

“A partir de la información de Contraloría empezamos a cruzar datos: quiénes eran los médicos que entregaban licencias, a qué funcionarios,



“Así como logramos recuperar 1.000 millones de pesos por la vía administrativa, también vamos a presentar acciones civiles”, advierte el alcalde de Puerto Montt.

con qué frecuencia. Y nos encontramos con casos como médicos que trabajaban en nuestros servicios de salud, pero que, estando con licencia médica ellos mismos, igualmente seguían emitiendo licencias a otros. Ahí constatamos que cinco médicos, en dos años, habían emitido cerca de 2.500 licencias exclusivamente a trabajadores de la municipalidad de Puerto Montt”

¿Qué más detectaron?

“Hay casos icónicos: uno de ellos estuvo más de 400 días con licencia médica y salió del país más de 20 veces en dos años. Otro, con tres años de licencia, generó una deuda de más de 20 millones de pesos para el municipio porque le rechazaron las licencias. Él y su hija, ambos trabajadores de la municipalidad. Estamos buscando que se declare la salud incompatible en esos casos. Aunque en ocasiones la Contraloría o la Corte de Apelaciones nos dan la razón, muchas veces la Corte Suprema revoca esos fallos. Esperamos que, con este nuevo escenario, el criterio cambie”.

¿Qué acciones tomó el municipio?

“Creamos una Unidad Penal Municipal (UPM), dirigida por Marcos Emilfork, exfiscal regional, y presentamos una querrela criminal para que se investigue si estos hechos constituyen delito, y contra quienes resulten responsables. Eso incluye a quienes usaron licencias falsas y, especialmente, a los médicos que las emitieron. En la querrela entregamos los nombres de los cinco médicos que emitieron cerca de 2.500 licencias, junto con toda la información relacionada. La acción legal fue declarada admisible por la Fiscalía, nuestra querrela es por falsificaciones de instrumento público y privado, uso malicioso de ambos, infracción al artículo 202 del Código Penal y fraude al fisco”

¿Se podrá recuperar la plata?

“Sí, así como logramos recuperar 1.000 millones de pesos por la vía administrativa, también vamos a presentar acciones civiles contra las personas a quienes se les rechazaron licencias médicas. Por ejemplo, en el caso del funcionario con tres años de licencia y su hija, ambos

deben dinero a la municipalidad. Ya dimos instrucciones para iniciar demandas civiles contra ellos”.

¿A qué equivalen esos dineros, en qué se pudieron haber utilizado esos recursos?

“Yo fui seremi de Vivienda y Urbanismo y diría que la obra más importante en el último tiempo en Puerto Montt es la nueva Costanera. Esa inversión costó cerca de 14 mil millones de pesos. Lo mismo que se gastó en licencias médicas en 2024. Con ese dinero podríamos haber construido un Cesfam o un colegio, que hoy cuestan cerca de 10 mil millones cada uno. Es decir, podríamos haber invertido en necesidades reales de la comunidad, pero tuvimos que destinar esos fondos a cubrir licencias sospechosas. Esta investigación también busca dignificar a la gran mayoría de los funcionarios municipales que sí hacen bien su trabajo, que no se toman licencias médicas y que muchas veces tienen que hacer el trabajo de dos personas porque su compañero se tomó una licencia. Este proceso también es para apoyar y respaldar a esos trabajadores”.